

19 de junio de 2023 No. 20

México

Grupo criminal CJNG busca controlar Corredor Interoceánico: Seguridad Pública de Oaxaca

Dijo que del lado del corredor del Istmo de Tehuantepec, en el flujo de Matías Romero, se han asegurado células del cártel Jalisco. “Lo que le interesa al CJNG es el control del Transistmico, por la gran cantidad de economía que genera esa zona”, expuso. Lo mismo, por el fenómeno del huachicoleo que se presenta ahí, agregó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana de Oaxaca (SSPCO). Aseguró que las Secretarías de Marina (Semar), de la Defensa Nacional (Sedena) y el gobierno de Oaxaca, buscan estrategias que permitan bajar los índices de violencia.

Chimalapas liberan bloqueos de cuatro días; gobierno promete solución

Y es que las y los comuneros zoques denunciaron la falta de atención del gobierno de Oaxaca que encabeza el morenista, Salomón Jara Cruz, al señalar que el Secretario de Gobernación, Jesús Romero López, les violentó en sus derechos al incumplir con los acuerdos que son la atención en la delimitación de su territorio comunal, la aplicación y respeto de sentencia y seguridad en la zona oriente.

Puente Madera frena 1 de los 10 PODEBIS (Parques Industriales) del Corredor Interoceánico

Esta victoria es para todas las comunidades y personas que aman y defienden la tierra, bienes naturales y territorios del Istmo de Tehuantepec, este es el inicio de una serie de acciones que realizaremos para detener la destrucción y contaminación de nuestra tierra, agua, aire, cultura, formas, modos de vida y organización comunitaria, somos una comunidad indígena orgullosamente campesina y trabajadora. Nuestra lucha es una solución viva frente a la Crisis Climática Global. Nuestra lucha es por la Vida.

Desplaza violencia a familias en la sierra de Chihuahua

La irrupción de un grupo armado en diversas comunidades del municipio de Guadalupe y Calvo, en la Sierra Tarahumara, que dejó dos viviendas y un auto incendiados, motivó el desplazamiento forzado de decenas de personas.

Agreden a defensores mayas del monte Misnebalam en Chablekal

Defensores mayas de la Unión de Pobladoras y Pobladores de Chablekal e integrantes del Equipo Indignación fueron agredidos verbalmente y con mantas por autoridades y pobladores del mismo ejido, cuando asistieron a una audiencia en el Tribunal Unitario Agrario de Mérida, Yucatán, para solicitar una ampliación por una nueva violación a la medida cautelar que prohíbe asambleas irregulares que afecten el monte Misnebalam.

Mazatecas crean Comité de Mujeres Autodefensas por la Libertad en Eloxochitlán

A través de un manifiesto, las mujeres autodefensas se pronunciaron contra los casos de detención arbitraria, prisión injusta y persecución política contra integrantes de la comunidad de Eloxochitlán, donde por años se ha denunciado la presencia de grupos caciquiles y su relación con dependencias gubernamentales, así como el encarcelamiento de los defensores y comuneros “por el puro capricho de grupos de poder”.

Pueblos indígenas del Valle de Tehuacán denuncian grave contaminación por basureros tóxicos e industrias

Sin embargo, en las últimas décadas, la instalación de granjas porcícolas y avícolas, así como la presencia de la industria maquiladora, ha acaparado tierras y aguas en los territorios indígenas. Estas actividades, especialmente las lavanderías de la industria maquiladora, han generado una importante contaminación de las aguas subterráneas, que se descargan sin ningún tipo de tratamiento al drenaje municipal de Tehuacán y al Dren de Valsequillo, en clara violación de las normativas estatales.

Latinoamérica

[Reprimen protestas contra reforma a la constitución de Jujuy, Argentina](#)

Comunidades originarias y organizaciones sociales que mantenían este sábado los cortes de rutas al norte de Jujuy, reclamando contra la recientemente aprobada reforma parcial de la Constitución local, y fueron reprimidos por las fuerzas de seguridad local. Entre la noche de ayer y esta mañana, el Gobernador Gustavo Morales, mandó a reprimir a pueblos originarios que rechazan la reforma constitucional y defienden el litio.

[Dirigentes indígenas de la Amazonía piden respaldo a consulta por el Yasuní](#)

Representantes de pueblos y nacionalidades indígenas de la Amazonía se pronunciaron este viernes 16 de junio de 2023 para solicitar apoyo a la consulta popular por el Yasuní. Los dirigentes harán campaña por el Sí en sus territorios. Nemo Andi, dirigente de la Mujer de la Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía (Confenia), dijo en una rueda de prensa desde Puyo, en la provincia de Pastaza, que la consulta popular es “un logro histórico” y que con ella hay la oportunidad de defender la vida.

[Honduras: Asesinan a Oqueli Domínguez, defensor de Guapinol](#)

En la mañana del 15 de junio del 2023 y en su casa materna fue asesinado Oqueli Domínguez, hermano de Ali, también asesinado a comienzos de este año, y de Reynaldo, líder del Comité para la Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa, quien ha sido criminalizado y perseguido por su lucha por la defensa del río Guapinol y el parque nacional Carlos Escaleras.

[Ecuador se moviliza contra la minería metálica y a cielo abierto](#)

La Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) y el Frente Nacional Antiminero convocaron para este martes 13 de junio un conjunto de marchas en cada provincia, como parte del proceso para declarar a las jurisdicciones territorios libres de minería.

[Brazil: Experto de la ONU preocupado por doctrina legal que amenaza los derechos de los pueblos indígenas](#)

Un experto de la ONU expresó hoy su grave preocupación por el probable impacto negativo de la doctrina del “Marco Temporal” que puede aplicar el Tribunal Federal Supremo del país en su fallo en el caso de los Pueblos Indígenas Xokleng y el Estado de Santa Catarina. El caso ha estado ante la Corte desde 2021, luego de una apelación de la Fundación Nacional de los Pueblos Indígenas de Brasil (FUNAI). El Relator Especial de la ONU sobre los derechos de los Pueblos Indígenas, José Francisco Calí Tzay, emitió el siguiente comunicado:

Publicaciones

1. [UNESCO. Informe reunión. Creación de un entorno propicio para los medios comunitarios indígenas libres e independientes: informe de reunion](#)
2. [VVAA, Manual de mapeo participativo con proyecciones aumentadas en 3D: Una metodología para innovar la creación de mapas con comunidades](#)
3. [Sandía Digital y Global Witness, Fases de la estrategia de comunicación para la defensa del territorio](#)
4. [IPRI, Implications of Rights and Well-Being Economic Recovery Plans COVID-19 Indigenous Peoples’ and Well-Being](#)
5. [Fernando Guerrero, Yaltsil. Vida, ambiente y persona en la cosmovisión tojol-ab’al](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos

[<a href="https://www.notion.so/fo](https://www.notion.so/fo)

Eventos y convocatorias

[Conferencia de prensa de la Asamblea Comunitaria de Puente Madera y la APIIDTT](#)
ACPM/APIIDTT

[Congreso-Encuentro: Extractivismos, contaminación y alternativas](#)
UAZ

[Taller: Todo lo técnico es político](#)
Hackomún

[Programa de promoción y fomento de la radiodifusión comunitaria e indígena 2023](#)
IFT

[Foro Global de las Naciones Unidas de la Juventud Indígena](#)
FAO ONU

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



FONDO DEFENSORES